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CMIC NACIONAL 

 

Infraestructura, semiconductores y retos en salud: México frente a sus desafíos clave  
(2024-11-26, Redacción, La Verdad Quintana Roo (sitio), ) 
La SICT, liderada por Jesús Esteva, promete un fuerte impulso al sector de la construcción con 
150 licitaciones en camino, en un esfuerzo por generar inversión y abrir oportunidades para las 
pequeñas empresas. Sin embargo, persisten preocupaciones sobre si estas licitaciones 
realmente democratizarán el sector o simplemente favorecerán a los grandes jugadores, como 
ha sucedido en el pasado. Luis Méndez Jaled, de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), asegura que se aplicarán criterios técnicos y financieros rigurosos para 
garantizar una participación justa. No obstante, la industria sigue marcada por un desequilibrio, 
donde las grandes constructoras tienden a monopolizar los proyectos más lucrativos. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Gobierno de NL e IP presentan nueva iniciativa de Ley para modernizar regulación 
registral y catastral 
(2024-11-26, Kevin Recio, Milenio (sitio), ) 
Tras los casos dados a conocer por la plataforma MILENIO-Multimedios, el director general del 
Instituto Registral y Catastral de Nuevo León, Josemaría Urrutia, presentó hoy una iniciativa de 
Ley del Registro Público Inmobiliario y de Personas Morales y del Catastro, que contempla la 
simplificación de trámites, mediante la actualización de las normas aplicables, inclusión del folio 
real, uso de medios electrónicos y firma digital. Tras entregar la iniciativa en la Oficialía de Partes 
del Congreso, suscrita por el AMPI, Colegio de Notarios, CANADEVI, CMIC, Centro Bancario, y 
CAPROBI, Urrutia explicó que se priorizará la inclusión de los criterios de valuación de la 
dirección de catastro en un cuerpo normativo con nivel de Ley. 
 

Constructores prefieren dentro del PEF recursos a rehabilitar carreteras en Tamaulipas 
(2024-11-26, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), ) 
Los empresarios de la construcción en Tamaulipas ponen como deseo en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación para el 2025 recursos destinados a la rehabilitación de carreteras en 
la entidad, considerado el rubro de infraestructura más importante requerido por el sector y 
también para la movilidad de mercancías y la población. Si bien existen planes ya etiquetados 
dirigidos al puerto de Altamira y la Refinería Madero, Pablo Haro Panduro, presidente de la 
Delegación estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), apuntó 
que es necesario esta inversión pública por las condiciones actuales de varios tramos, además 
de entrar al quite el gobierno del estado en esa reparaciones. 
 

Presentan iniciativa de Ley del Registro Público Inmobiliario al Congreso de Nuevo León 
(2024-11-26, Lourdes Flores, El Economista (sitio), ) 
El director general del Instituto Registral y Catastral de Nuevo León (IRCNL), Josemaría Urrutia 
García, acompañado de los dirigentes de AMPI, el Colegio de Notarios Públicos, la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, el Centro Bancario, Canadevi y Caprobi, 
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presentaron ante el Congreso local una iniciativa de Ley del Registro Público Inmobiliario y de 
Personas Morales y del Catastro. 
Reportacero (Sitio), 
 

CMIC firma convenio de colaboración con el municipio de Apodaca 
(2024-11-26, Redacción, Noticias MVS (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Nuevo León firmó un 
convenio de colaboración con el municipio de Apodaca, enfocado en capacitación, integridad, 
ética y apoyo social. Este último se orientará especialmente al desarrollo de la ciudad. Roberto 
Macías, presidente de CMIC, destacó la importancia de impulsar el desarrollo social en las 
ciudades. 
Reportacero (Sitio),El Porvenir NL (sitio), 
 

Destaca titular de Salud la importancia de las acciones comunitarias para lograr una 
sociedad más sana 
(2024-11-27, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), ) 
Es prioritario impulsar las acciones comunitarias para tener una sociedad más sana, destacó la 
titular de la Secretaría de Salud estatal, Alondra García Carbajal, al participar en la reunión de 
clausura de actividades anuales del Grupo Estatal Intersectorial de Promoción de la Salud. La 
secretaria de Salud expresó que la medicina en el estado se tiene garantizada gracias a la 
infraestructura ya establecida de todo el sector salud, sin embargo, calificó de prioritario impulsar 
la medicina preventiva, por ello llamó a todas las instancias a cerrar filas para incidir en los 
principales problemas de salud de Guerrero. Después de escuchar el informe pormenorizado de 
las acciones del Grupo Estatal Intersectorial de Promoción de la Salud, cuyo tema principal de 
atención este año fue el Dengue, García Carbajal, destacó el trabajo realizado de manera 
conjunta de los integrantes de este grupo colaborativo, conformado por representantes de la 
Secretaría de Educación Guerrero (SEG) Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro), 
Secretaría de la Juventud (Sejuve), Secretaría de Cultura, Secretaría de los Migrantes y Asuntos 
Internacionales (Semai), Secretaría para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos 
(Sedepia), Copriseg, CAPASEG, CMIC y Fortalecimiento Municipal. 
 

Propone Instituto Registral y Catastral agilizar trámites 
(2024-11-27, Redacción, El Porvenir NL (sitio), ) 
Para simplificar trámites y agilizar el servicio, el Instituto Registral y Catastral presentó una 
iniciativa de Ley del Registro Público Inmobiliario y de Personas Morales y del Catastro del Estado 
de Nuevo León. Josemaría Urrutia García, director del área, indicó que las normas que rigen el 
organismo tienen más de 44 años de antigüedad, por lo que necesario renovarse para el 
aprovechamiento de las tecnologías modernas. Acompañado de representantes del Colegio de 
Notarios, la Cámara de Vivienda, la Cámara de la Industria de la Construcción, y el Centro 
Bancario; el funcionario estatal entregó en la Oficialía de Partes del Congreso Local la propuesta 
que incluye la implementación de un "Folio Real". 
 

Destaca titular de Salud la importancia de las acciones comunitarias para lograr una 
sociedad más sana 
(2024-11-27, Redacción, Enterado GUE (sitio), ) 

https://www.efinf.com/clipviewer/d0049211bf2cca196099de37d96b8bf9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/814f85d2c14e97b05459464832fd66a1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1d1c1b51d53348692fd30eea04c35ff8?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f2ad3bcff5bf3b06140fea6452065767?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0cdbcf7673f8d7f5ebd5a9d495e3bebd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0cdbcf7673f8d7f5ebd5a9d495e3bebd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6b29f09dc3e109fc6e7d95ce09d2acac?file
https://www.efinf.com/clipviewer/38780705c904ab4d0ed01e689e56bd82?file
https://www.efinf.com/clipviewer/38780705c904ab4d0ed01e689e56bd82?file


 

 

 

Es prioritario impulsar las acciones comunitarias para tener una sociedad más sana, destacó la 
titular de la Secretaría de Salud estatal, Alondra García Carbajal, al participar en la reunión de 
clausura de actividades anuales del Grupo Estatal Intersectorial de Promoción de la Salud. 
Después de escuchar el informe pormenorizado de las acciones del Grupo Estatal Intersectorial 
de Promoción de la Salud, cuyo tema principal de atención este año fue el Dengue, García 
Carbajal, destacó el trabajo realizado de manera conjunta de los integrantes de este grupo 
colaborativo, conformado por representantes de la Secretaría de Educación Guerrero (SEG) 
Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro), Secretaría de la Juventud (SEJUVE), Secretaría de 
Cultura, Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales (SEMAI), Secretaría para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos (SEDEPIA), COPRISEG, CAPASEG, CMIC 
y Fortalecimiento Municipal. 
Ceprovysa GRO (sitio), 
 

Participación Ciudadana tiene reunión con cámaras empresariales 
(2024-11-26, Redacción, Juárez Hoy CHIH (sitio), ) 
A propuesta de la Dirección General de Desarrollo Urbano, personal de la Dirección de 
Participación Ciudadana tuvo una reunión con algunas de las cámaras empresariales de la 
ciudad, dio a conocer el encargado del despacho de esta última dependencia, Sebastián Aguilera 
Brenes. En la reunión estuvieron la directora de Desarrollo Urbano, Claudia Morales Medina; 
Fernando Suárez, representante de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
así como integrantes de otros organismos empresariales. 
 

Ordena investigar acusaciones de ejecución 
(2024-11-26, Redacción, Radiza CHIH (Sitio), ) 
Cuauhtémoc, Chih.- Luego de que se dio a conocer una carta escrita por un policía de la Agencia 
Estatal de Investigación (AEI) ejecutado el domingo en Cuauhtémoc, en el que denuncia 
corrupción de mandos de la corporación, el fiscal general, César Jáuregui, ordenó una 
investigación. Al salir de una reunión en la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, al fiscal se le preguntó si la investigación alcanzará a los el policía victimado, 
Carlos Aarón Beltrán, menciona en la carta, entre ellos al director de la AEI, Arturo Zuany. 
 

Gobierno de Nuevo León e IP presentan nueva iniciativa de Ley para modernizar 
regulación registral y catastral 
(2024-11-26, Redacción, Monterrey Telediario NL (Sitio), ) 
Después de los casos revelados por la plataforma MILENIO-MULTIMEDIOS, el director general 
del Instituto Registral y Catastral del Estado, Josemaría Urrutia, presentó una propuesta de Ley 
del Registro Público Inmobiliario y de Personas Morales, así como del Catastro. Tras entregar la 
iniciativa en la Oficialía de Partes del Congreso, suscrita por el AMPI, Colegio de Notarios, 
CANADEVI, CMIC, Centro Bancario, y CAPROBI, Urrutia explicó que se priorizará la inclusión de 
los criterios de valuación de la dirección de catastro en un cuerpo normativo con nivel de Ley. 
 

México sigue apostando por la infraestructura y el nearshoring 
(2024-11-26, Redacción, La Capital TAMPS (sitio), ) 
Si México quiere seguir manteniendo un crecimiento económico sostenible, las instituciones 
deberán invertir el equivalente al 30% del Producto Interno Bruto (PIB) en infraestructuras. Y es 
que, tal y como indica la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), si 
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México quiere seguir manteniendo un crecimiento económico sostenible, las instituciones 
deberán invertir el equivalente al 30% del Producto Interno Bruto (PIB) en infraestructuras. 
 

Se mantiene actividades en la construcción: CMIC 
(2024-11-26, Redacción, Periódico Contacto TAMP (Sitio), ) 
A pesar de encontrarnos en los meses finales del año, la actividad en la construcción se mantiene 
activa, con obras pequeñas de gobierno, así como algunas obras de la iniciativa privada que une 
siempre se dan a finales de año, informó Raúl González Arias. El Presidente de la CMIC 
Matamoros, indicó que han recibido algunas obras de escuelas por parte del gobierno municipal, 
como la construcción de un aula en la primaria del fraccionamiento Pueblitos, que aunque es una 
obra pequeña nos mantiene activos. 
 

Destaca Salud Guerrero la importancia de las acciones comunitarias 
(2024-11-26, Redacción, Quadratín GRO (Sitio), ) 
Es prioritario impulsar las acciones comunitarias para tener una sociedad más sana, destacó la 
titular de la Secretaría de Salud estatal, Alondra García Carbajal, al participar en la reunión de 
clausura de actividades anuales del Grupo Estatal Intersectorial de Promoción de la Salud. García 
Carbajal, destacó el trabajo realizado de manera conjunta de los integrantes de este grupo 
colaborativo, conformado por representantes de la Secretaría de Educación Guerrero (SEG) 
Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro), Secretaría de la Juventud (SEJUVE), Secretaría de 
Cultura, Secretaría de los Migrantes y Asuntos Internacionales (SEMAI), Secretaría para el 
Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos (SEDEPIA), COPRISEG, CAPASEG, CMIC 
y Fortalecimiento Municipal. 
 

Homicidios disminuyeron 20% en un trienio, 3% en año electoral: Jáuregui 
(2024-11-26, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), ) 
El fiscal general del Estado, César Jáuregui Moreno dio a conocer que en los primeros 3 años de 
la administración estatal se ha registrado una disminución del 20 por ciento en los casos de 
homicidios dolosos a nivel estatal, equivalente a mil 600 víctimas menos. Lo anterior, dentro de 
la reunión informativa con la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción (CMIC) en donde 
presentó un análisis de la incidencia delictiva en comparación con los últimos 3 años de la 
administración anterior. 
 

Subasta de obras de arte, este jueves, en beneficio de la fundación AHTECA 
(2024-11-26, Redacción, Al Calor Político VER (sitio), ) 
Será este jueves a las 19:00 horas la Subasta de Arte, Evento con Causa, organizado por la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Cámara Empresarial 
Metropolitana en beneficio del programa de actividades realizada por la fundación Ayúdame 
Hermano Tengo Cáncer AC (AHTECA), patronato presidido por Ana Chedraui Obeso. 
 

HOMICIDIOS DISMINUYERON 20% EN UN TRIENIO,,3% EN AÑO ELECTORAL... 
(2024-11-26, Redacción, Calibre 800 CHIH (sitio), ) 
El fiscal general del Estado, César Jáuregui Moreno dio a conocer que en los primeros 3 años de 
la administración estatal se ha registrado una disminución del 20 por ciento en los casos de 
homicidios dolosos a nivel estatal, equivalente a mil 600 víctimas menos. Lo anterior, dentro de 
la reunión informativa con la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción (CMIC) en donde 
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presentó un análisis de la incidencia delictiva en comparación con los últimos 3 años de la 
administración anterior. 
 

Celebra la UTNL Feria de Reclutamiento y Estadías 
(2024-11-26, Redacción, Hoy Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
Con el firme propósito de apoyar a los alumnos a conseguir un empleo o bien que puedan realizar 
sus estadías en empresas locales, la Universidad Tecnológica de Nuevo Laredo (UTNL) celebró 
este martes su Feria de Reclutamiento y Estadías. Fue en las propias instalaciones de la 
universidad donde se llevó a cabo dicho evento que congregó a más de 20 empresas y 
organismos como participantes, y donde se trazó el objetivo de acomodar alrededor de 500 
alumnos en los establecimientos para que cumplan con sus estadías, así como lograr también 
que un buen número de jóvenes puedan conseguir trabajo, ya sea de medio tiempo si es que 
siguen estudiando, o de tiempo completo una vez que se gradúen. Entre las empresas y 
organismos participantes estuvieron EBT Logistics, Mesilla Valley Transportation, HO Logistica, 
Frío Express, FEMA, Cottiz, Canacintra, Wisdom, Puente Comercio Mundial, Rino Express, Uni-
Trade, CMIC, Zaro Trabsportation, Truck Parts, MT Consultores, Rimefra Grupo Aduanal, 
Rheem, JK Publicity, Medline, Primarios Agencias Aduanales, ACM International Transportation 
y Northern Alliance Transportation. 
 

La SICT y constructores chocan por estado de carreteras 
(2024-11-27, Redacción, El Informador JAL (sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) aseguró que el 
porcentaje de carreteras "en mal estado" es bajo, a pesar de los reclamos y las exigencias de 
intervención hechas, entre otros, por el sector transportista. A través de Transparencia la SICT 
afirmó que de los cerca de dos mil 200 kilómetros de vías federales que corren por Jalisco, solo 
el 26% se encontraba en malas condiciones, mientras que otro 38% se hallaban regulares. Sin 
embargo, estimaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Jalisco, señalan que en general, el 80% de las carreteras federales que cruzan por la entidad se 
encuentran en pésimas condiciones, situación que afecta a la competitividad del Estado, afirmó 
el presidente del organismo, Juan Manuel Chávez Ochoa. 
 

Contribuye CMIC al desarrollo de Apodaca, Nuevo León 
(2024-11-27, Redacción, Sociedad Noticias CDMX (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Nuevo León firmó hoy con el 
Municipio de Apodaca convenios de capacitación, integridad y ética, y apoyo social, este último 
en especial contribuirá al desarrollo de esa ciudad, aseguró el Alcalde César Garza. Roberto 
Macías, Presidente de CMIC coincidió con Garza en la necesidad de impulsar el desarrollo social 
en las ciudades. 
 

Se reúnen constructores con el Fiscal General César Jáuregui 
(2024-11-26, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), ) 
Esta mañana la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) encabezada por 
Julio César Mercado recibió en sus instalaciones al Fiscal General del Estado, César Gustavo 
Jáuregui Moreno con el fin de dar una orientación al sector constructor en materia de seguridad 
y robos. En este sentido el sector constructor agradeció el acercamiento de la FGE, además de 
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puntualizar las necesidades en seguridad en la zona serrana por el desarrollo y mejora de las 
poblaciones. 
El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio),El Diario de Chihuahua CHIH (sitio),La Jiribilla CHIH (sitio),Diario Chihuahua (Sitio),El 
Pueblo CHIH (sitio), 
 

Elecciones y TMEC generan incertidumbre y frenan construcción en SLP 
(2024-11-26, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), ) 
A pesar del ritmo en desaceleración que tiene la industria de la construcción, el crecimiento 
negativo que aún pueda tener en lo que resta del año, será mínimo, afirmó Juan Manuel Pérez 
Herrera, presidente local de la CMIC. La incertidumbre que propició la elección en México y en 
EUA, pero además la próxima revisión del TMEC, apuntó que han detonado ese clima, por el que 
la construcción está desacelerada en este año. 
 

Hubo críticas, pero Plataforma Centinela es una maravilla: Jáuregui 
(2024-11-26, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), ) 
El Fiscal General del Estado, César Jáuregui Moreno, declaró que la Plataforma Centinela ha 
resultado ser una maravilla pese a que tuvo intensas críticas al inicio de la administración de la 
Gobernadora María Eugenia Campos. Durante una reunión con empresarios de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción de Chihuahua (CMIC), Jáuregui expuso algunas 
de las cifras y avances en materia de seguridad, punto en que destacó la tecnología 
implementada en todo el Estado, así como el edificio que se construye en Ciudad Juárez que 
será el centro principal, ya conocido como la Torre Centinela. 
 

Conferencia con causa del Comité de Damas CMIC 
(2024-11-26, Redacción, Qué pasa en Mazatlán SIN (sitio), ) 
"Somos lo que dejamos en el corazón de las personas, y ustedes ya están dejando cosas 
buenas". Con estas palabras la presidenta del Comité de Damas CMIC, Sonia Maribel Corona 
Jiménez, dió la bienvenida a los asistentes a la conferencia con causa: "Cerrando Ciclos con 
Tanatologia". La conferencia se desarrolló en las instalaciones de la delegación de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), con la participación de la psicoterapeuta, 
Rosario Cristerna Hernández, quien abordó el tema con gran profesionalismo. Habló de la 
importancia de enfrentar y tomar conciencia para seguir avanzando de forma sana ante la pérdida 
de un ser querido, una pareja e incluso ante la culminación de un ciclo en el área laboral, como 
la jubilación. 
Notiissa CHIH (sitio), 
 

Violencia familiar, delito que más se comete en Chihuahua: Jáuregui  
(2024-11-26, Redacción, Impacto Noticias CHIH (sitio), ) 
El Fiscal General del Estado, en su visita al gremio constructor en las instalaciones de la CMIC, 
abordó el tema de la seguridad mencionando que el delito que más se comete en Chihuahua es 
el de violencia familiar mayormente en contra de la mujer. 
 

Estiman constructores un incremento del 10% en cemento, varilla y acero 
(2024-11-26, Redacción, Voz en Red (Sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, dio a conocer que estiman un incremento para el próximo año de entre el 
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10 y 12 por ciento en el costo de sus productos como lo son cemento, varilla y acero de todo tipo. 
Indicó que esta previsión pudiera irse aún más al alza ya que si por parte de Estados Unidos se 
castiga como se ha declarado en los últimos meses por el presidente electo, Donald Trump a 
México con imponer aranceles del 25% sería preocupante para el gremio. 
 

Banco de Alimentos y CMIC Puebla pactan alianza estratégica 
(2024-11-26, Redacción, Callejero PUE (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y el Banco de Alimentos de 
México (BAMX) por medio de su programa "Puebla comparte, hambre cero" firmaron un Convenio 
de colaboración para sumarse a las tareas de combate, contra el hambre y la desnutrición. 
Gustavo David Vargas Constantini, Presidente de la CMIC Puebla señaló que se suman a este 
trabajo solidario con mucho gusto con el objetivo de que cada integrante del Cluster reuna 5 
toneladas de frijol y maiz para mantener la lucha contra el hambre, y coadyuvar a que el Banco 
de Alimentos de México mantenga y supere su objetivo de alimentar a 150 mil poblanos cada 
día. 
 

Deportaciones dificultaría déficit de mano de obra barata en EU: CMIC 
(2024-11-26, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Julio César 
Mercado Rodríguez dio a conoce no se espera un flujo migrante alto ante las deportaciones que 
se esperan, debido a que al vecino país Estados Unidos no le conviene perder mano de obra 
barata. «Alcanzamos a ver, inclusive algunas empresas de Chihuahua trabajan en Estados 
Unidos y definitivamente el déficit que tienen en mano de obra es muy complicado entonces 
esperemos que sea algo mediático y no sea la realidad de las cosas por que al final de cuentas 
necesitan mano de obra mucho más barata», comentó. 
 

Nada asegura que el crimen imponga jueces, importante involucramiento de la 
ciudadanía: Jáuregui 
(2024-11-26, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), ) 
El fiscal general del Estado, César Jáuregui Moreno expresó que nada asegura que la 
delincuencia organizada busque imponer sus jueces dentro en las elecciones que se llevarán a 
cabo en junio del 2025 y consideró que lo único que dificultaría esa intervención sería el 
involucramiento de la población en el proceso electoral. Ello en respuesta a los cuestionamientos 
que le realizaron en la reunión informativa con la Cámara Mexicana de la Industria y la 
Construcción (CMIC) respecto al impacto de la Reforma Judicial en el sistema de impartición de 
justicia. César Jáuregui indicó que tan solo en Chihuahua, la población tendrá que elegir 
alrededor de 30 magistrados y 300 jueces de primera instancia, quienes decidirán en conflictos 
penales, laborales, mercantiles, civiles y familiares, de ahí la importancia de que la población se 
asegure de elegir a los mejores juzgadores. 
 

Constructoras en EE. UU. necesitan mano de obra de indocumentados; Es más barata: 
CMIC 
(2024-11-26, Redacción, La Paradoja CHIH (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chihuahua, 
Julio César Mercado Rodríguez, auguró que para el 2025 habrá un incremento de entre el 10 y 

https://www.efinf.com/clipviewer/dd49c86e30b0572a4ce7529761c5c4fc?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f974c863ed3be2068e61057ed3381ce9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4f66cb17fca587111f784c4bbda67e5a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4f66cb17fca587111f784c4bbda67e5a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/faa5b6f6ea8923e5a2812f51fe119cc0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/faa5b6f6ea8923e5a2812f51fe119cc0?file


 

 

 

12 por ciento en el costo de los productos del sector de la construcción. El líder constructor señaló 
que el presente 2024 fue difícil por diversas causas, como las elecciones presidenciales. 
 

Deportaciones dificultaría déficit de mano de obra barata en EU: CMIC 
(2024-11-26, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Julio César 
Mercado Rodríguez dio a conoce no se espera un flujo migrante alto ante las deportaciones que 
se esperan, debido a que al vecino país Estados Unidos no le conviene perder mano de obra 
barata. «Alcanzamos a ver, inclusive algunas empresas de Chihuahua trabajan en Estados 
Unidos y definitivamente el déficit que tienen en mano de obra es muy complicado entonces 
esperemos que sea algo mediático y no sea la realidad de las cosas por que al final de cuentas 
necesitan mano de obra mucho más barata», comentó. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Construcción ligera: una respuesta a la crisis de vivienda 
(2024-11-26, Redacción, Edificios de México (sitio), ) 
La acelerada urbanización global evidencia la demanda creciente de vivienda asequible, 
sostenible y de rápida ejecución, especialmente en entornos donde el crecimiento demográfico y 
la presión sobre los recursos son intensos. En respuesta a esta situación, la Alianza Global para 
Edificios y Construcción (GlobalABC) se estableció como la plataforma global líder que integra a 
gobiernos, empresas como Saint-Gobain, sociedad civil, instituciones de investigación y 
organizaciones intergubernamentales comprometidas con una visión común: una sociedad cero 
emisiones, eficiente y resiliente. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Alista Zar de Trump expulsiones y cárcel 
(2024-11-27, Staff, Reforma, . 1) 
Tom Homan, Zar fronterizo del Presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, advirtió ayer 
de la inminente expulsión masiva de migrantes. "Déjenme ser claro", dijo. "Habrá una deportación 
masiva porque acabamos de terminar una crisis masiva de migración ilegal en la frontera. 
Cualquiera podrá ver que nueve de cada 10 personas que solicitan asilo terminarán con una 
orden de deportación". 
 

Arancel por arancel, responde Sheinbaum a amago de Trump 
(2024-11-27, Salvador Corona, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 1, 6) 
Tras la amenaza del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, de aumentar 25% los 
aranceles productos mexicanos, la presidenta Claudia Sheinbaum le respondió que la medida no 
es aceptable y advirtió que "a un arancel, vendrá otro en respuesta". Al revelar una carta que le 
envió ayer al próximo presidente estadounidense la Mandataria federal afirmó que no es con 
amenazas ni con aranceles como se atenderá el fenómeno migratorio y el consumo de drogas 
en el país vecino. 
 
 

"Amenazas no frenan drogas o migración" 
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(2024-11-27, Ximena Mejía, Excélsior, . 1, 6) 
Ante el amago del virtual presidente de Estados Unidos, Donald Trump, de imponer un arancel 
del 25% a todos los productos que entren a su país por México Canadá, si no se toman medidas 
drásticas contra las drogas y los migrantes, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, aclaró 
que "no es con amenazas ni con aranceles como se va atender el fenómeno migratorio ni el 
consumo de drogas en Estados Unidos". 
 

Claudia descarta una guerra comercial con EU y llama a la calma 
(2024-11-27, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
La presidenta Claudia Sheinbaum descartó una guerra comercial con Estados Unidos luego de 
que el próximo jefe de la Casa Blanca, Donald Trump, anunció que impondrá un arancel de 25 
por ciento a todos los productos procedentes de México. Sheinbaum advirtió a Trump que "a un 
arancel vendrá otro en respuesta" y que las amenazas no resolverán la crisis de migración y 
adicciones. 
 

Seguros. Va 75% de avance en pagos por Otis 
(2024-11-27, Jorge Carballo, Milenio Diario, . 22) 
Tras el paso del huracán Otis Acapulco, la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros 
(AMIS) reveló que se lleva un avance de 75 por ciento en el pago a primas a asegurados en el 
puerto. Juan Patricio Riveroll, presidente del organismo, apuntó e conferencia que el total de 
daños en el sitios tras el meteoro ascendió a 40 mil millones de pesos, cifra que ya había 
adelantado al gobierno federal. 
 

Sin los migrantes mexicanos, caerá 3% el PIB de EU 
(2024-11-27, Jim Cason, La Jornada, . 1 3) 
Una deportación masiva de mexicanos indocumentados, como la anticipada por Trump, mermará 
el producto interno bruto de Estados Unidos en alrededor de 800 mil millones de dólares. Si los 
mexicanos son aproximadamente la mitad de la población indocumentada, entonces deportar a 
todo mexicano sin papeles resultará en un desplome de entre 500 mil millones y un billón de 
dólares, lo que representa entre 3 por ciento del PIB de Estados Unidos. 
 

'A un arancel vendrá otro', responde Sheinbaum a Trump 
(2024-11-27, Eduardo Ortega, El Financiero, . 1, 32) 
Claudia Sheinbaum, presidenta de México, respondió a las amenazas de Donald Trump, 
presidente electo de Estados Unidos, afirmando que "a un arancel vendrá otro en respuesta". 
Sheinbaum llamó a los mercados a la calma y destacó que se requiere cooperación y 
entendimiento recíproco para enfrentar los grandes desafíos de la migración y el tráfico de 
fentanilo. 
 

Sector asegurador crecerá 6% en 2025 
(2024-11-27, Karla Tejeda, El Financiero, . 12) 
El sector asegurador en México anticipa un crecimiento de hasta 6 por ciento en 2025, impulsado 
por la relación directa entre desarrollo económico y el aumento de las primas aseguradoras, 
informó Norma Alicia Rosas, directora general de la Asociación Mexicana de Instituciones de 
Seguros (AMIS). "Si crece la economía, el sector crece más que de manera proporcional", afirmó 
Rosas en conferencia de prensa. Destacó que en 2023 el sector cerró con un aumento real 
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superior al 10 por ciento, y este 2024 se espera un desempeño similar, entre 8 y 10 por ciento. 
"Habría que revisarlo, pero va bastante bien el sector asegurador'', indicó. 
 

Sheinbaum escribe a Trump: "Aquí también puede haber aranceles" 
(2024-11-27, Arturo Rojas, El Economista, . 1, 5) 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, envió cartas tanto a Donald Trump, presidente 
electo de Estados Unidos y al primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, sobre la importancia 
de la cooperación y el tratado comercial entre los tres países. Sheinbaum pardo rechazó las 
amenazas de Trump de imponer aranceles como medida de presión y argumentó que estas 
acciones podrían generar inflación y pérdida de empleos en ambos países. 
 

Calificadoras prevén menos crecimiento 
(2024-11-27, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 1, 20) 
Las calificadoras Standard and Poor's (S&P) Global Ratings y Moody's Analytics recortaron la 
perspectiva de crecimiento económico para México en 2025, ante las medidas arancelarias que 
busca imponer el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, en enero próximo. De 
acuerdo con las agencias, una tasa de 25 por ciento en las exportaciones mexicanas y una 
política migratoria más restrictiva afectarían la demanda interna de México en los próximos años, 
aunado al freno en la llegada de nuevas inversiones y el flujo de remesas. 
 

Pide colaborar o arancel por arancel  
(2024-11-27, Fernanda García, Paris Salazar, El Heraldo de México, . 1, 4) 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, respondió a la amenaza del presidente electo de 
Estados Unidos, Donald Trump, de imponer aranceles del 25%. Sheinbaum propuso una 
cooperación entre ambos países, advirtiendo que México también puede imponer aranceles en 
respuesta. Además, la presidenta anunció que el gobierno está preparando el Plan México, que 
entrará en vigor en caso de no llegar a un acuerdo con el país vecino. 
 

Sinaloa: dejan 5 cuerpos torturados frente a UAS 
(2024-11-27, Alan Gallegos, La Razón de México, . 1, 13) 
Por la mañana, los cuerpos de cinco hombres atados de las manos y con huellas de tortura fueron 
arrojados frente al edificio de la Facultad de Agronomía de la Universidad Autónoma de Sinaloa, 
lo que provocó temor y muestras de indignación entre la comunidad universitaria. El reporte sobre 
los cuerpos provocó un gran despliegue de elementos de la Policía Estatal de Sinaloa, la Guardia 
Nacional, el Ejército y la Fiscalía General de justicia del estado. Unas horas después, el 
gobernador Rubén Rocha Moya aseguró que los planteles educativos de la entidad son seguros 
e hizo un nuevo llamado a los padres de familia a que "manden a sus hijos a la escuela". 
 

Todos los partidos le deben al fisco 
(2024-11-27, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3) 
Los partidos políticos nacionales deben 562.8 millones de pesos por concepto de pago de 
impuestos pendientes, según el último reporte de su gasto ordinario entregado al Instituto 
Nacional Electoral (INE). El Partido Revolucionario Institucional (PRI) y Morena, según sus 
informes anuales sobre el origen y destino de recursos, condensan 83% de la deuda al fisco, con 
72.7 y 395.2 millones de pesos, respectivamente. 
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Ante lo que viene, unidad  
(2024-11-27, Karina Vargas, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
Ante la inminente llegada de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos y las amenazas 
de imponer aranceles del 25 por ciento a los productos mexicanos que lleguen a su país desde 
el primer día de su mandato, la presidenta Claudia Sheinbaum pidió unidad y respondió al 
republicano. “A un arancel, vendrá otro en respuesta”, dijo Sheinbaum, estableciendo el tono de 
lo que podría ser de hoy en adelante la relación bilateral con el vecino del norte. 
 

Avalan diputados Ley de Derechos 
(2024-11-27, Redacción, Diario de México, . 4) 
La 'supermayoría' de Morena y sus aliados (PT y PVEM) una vez más se volvió a imponer en la 
Cámara de Diputados para que el pleno aprobara, en lo general y en lo particular, la Ley de 
Derechos para 2025. Esta ley plantea, entre otras cosas, que el destino de la distribución de 
recursos por derecho del uso, goce o explotación de aeropuertos federales. 60% irá a parar a la 
Secretaría de la Defensa Nacional y el otro 40% a la Secretaría de Marina, para dar claridad y 
certeza jurídica sobre el monto de los recursos que se destinan a cada una de estas 
dependencias. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

Bajo Reserva 
(2024-11-27, Bajo Reserva, El Universal, . 2) 
Nos comentan que la presidenta Claudia Sheinbaum trabaja desde hace semanas con un grupo 
para hacer frente a las amenazas de Donald Trump y que deberá sentarse en un futuro a revisar 
el T-MEC. El equipo se ha organizado por áreas y temas, y participan el secretario de Relaciones 
Exteriores, Juan Ramón de la Fuente; de Economía, Marcelo Ebrard; la secretaria de Energía, 
Luz Elena González Escobar; la empresaria y coordinadora del Consejo Asesor Empresarial, 
Altagracia Gómez; la directora del Instituto de Mexicanos en el Exterior, Tatiana Clouthier, y 
paralelamente, el coordinador del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, con 
un equipo de empresarios nacionales. Nos aseguran que la respuesta de ayer, en la que quedó 
claro que México puede responder con la misma moneda a la amenaza trumpista de los 
aranceles, no fue de bote pronto ni con el hígado, sino que fue producto del trabajo al que se ha 
dedicado el grupo, y la carta fue redactada por la propia presidenta la tarde-noche del lunes. 
 

Veranda // El CNET lanza un SOS poco efectivo 
(2024-11-27, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4) 
Llama la atención que el Consejo Nacional Empresarial Turístico mantenga la fe en que, con sus 
comunicados, romperá la "piedra a cabezazos". Más que una actitud de náufrago desesperado, 
el organismo evoca ese síntoma de la locura que consiste en pretender un resultado diferente 
repitiendo lo mismo que antes no funcionó. Ya lo dijo Héctor Flores Santana, director de Grupo 
Empresarial Estrategia (Gemes), vicepresidente de Turismo de la Coparmex y asesor del CNET: 
"Mientras no haya unidad de todos los organismos privados que representan al negocio de los 
viajes y no se diseñe una estrategia efectiva a la que aporten todos, poco o nada se avanzará 
para que regrese la promoción de la marca México." 
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México podría salir más afectado 
(2024-11-27, Leticia Hernández, El Financiero, . 1, 4) 
El sector privado llamó a preservar el libre comercio a través del diálogo trilateral y la continuidad 
de los principios del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), a no escalar las 
acciones y buscar el entendimiento para solucionar los problemas detrás de la controversia entre 
el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, y la presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum. Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco Servytur, dijo que de llevarse a 
cabo la amenaza de Trump, podría derivar en disputas comerciales que afectarían la 
competitividad global de la región, generar crisis económicas e inestabilidad en los mercados 
comerciales de otras regiones. 
 

La Quinta Transformación // Empresarios divididos ante Trump 
(2024-11-27, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
EL PRESIDENTE DONALD Trump ya jaló el gatillo contra México y aquí, tanto el gobierno como 
el sector privado, no terminan de organizarse para hacer frente a lo que viene. El lunes referimos 
el bloque de los secretarios de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y de Economía, Marcelo 
Ebrard, y el del canciller, Juan Ramón de la Fuente, y el jefe de la Oficina de la Presidencia, 
Lázaro Cárdenas Batel. Éste último está de la idea de crear un staff especializado y designará 
un jefe negociador que represente al gobierno, el cual estará acompañado por representantes 
expertos del sector privado en el llamado "cuarto de junto". Pero así como en el gobierno de la 
4T no terminan de ponerse de acuerdo, en el sector empresarial también hay dos bloques que 
caminan separadamente, porque no hay uniformidad dentro del Consejo Mexicano de Negocios 
(CMN). Por un lado, están los industriales del centro y en específico de la CDMX, y por otro lado, 
los de Monterrey. Los primeros son liderados por Juan Gallardo Thurlow, quien, desde la primera 
firma del tratado trilateral hace 30 años, ha encabezado a los capitanes de las empresas. Sin 
embargo, en los últimos años, el Grupo Monterrey se ha empezado a desmarcar, rompiendo los 
cotos de poder históricos e impulsando las agendas de las empresas regias, exportadoras 
intensivas a Estados Unidos. El CMN financia la oficina del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) en Washington, que, a su vez, tiene contratada a IQOM Inteligencia Comercial, la firma de 
Herminio Blanco y Jaime Zabludovsky, los negociadores del primer TLCAN. 
 

Ebrard e IP llaman a cerrar filas con la Presidenta 
(2024-11-27, Cuahutli R. Badillo, La Razón de México, . 21) 
El secretario de Economía, Marcelo Ebrard Casaubón, apoyó el mensaje de la presidenta Claudia 
Sheinbaum tras las declaraciones de Donald Trump y exhortó a cerrar filas con la mandataria 
mexicana. El funcionario federal aseguró en su cuenta de X (antes Twitter) que fue una "firme 
respuesta... El arancel es un impuesto y dañaría a ambos países... Encontraremos una solución. 
México saldrá, una vez más, adelante". Por otra parte, Octavio de la Torre de Stéffano, presidente 
de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur), indicó que se debe preservar y fortalecer el libre comercio a través del diálogo entre 
los miembros del Tratado Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), pues el 
tratado ha sido un pilar esencial para reforzar los lazos económicos y comerciales de 
Norteamérica y ha beneficiado a empresas y consumidores. 
 

Pide Monex paciencia ante amague de Donald Trump 
(2024-11-27, Aida Ramírez, Ovaciones, . 18) 
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Aunque, implementar aranceles no acordadas, contraviene espíritu del T-MEC: Concanaco-
Servytur 1 inicio del próximo año "será complicado" para México, ante la duda que ha generado 
el presidente electo Donald Trump de aplicar 25% de aranceles a diversos productos 
provenientes de nuestro país, y también de Canadá, al tomar posesión en enero del próximo año. 
Más aún, hasta no saber cuáles serán efectivamente, las políticas públicas que aplicará la nueva 
administración estadounidense. 
 

Imponer represalias por aranceles de EU provocaría círculo vicioso; necesario preservar 
diálogo para fortalecer al T-MEC: Concanaco 
(2024-11-26, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), ) 
Imponer represalias arancelarias a una imposición de aranceles provocará un círculo vicioso de 
represalias que impactarán negativamente las economías de los países socios del Tratado entre 
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), dijo el presidente de la Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), Octavio de la Torre de 
Stéffano. En momentos en que está latente la amenaza del próximo presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, de que impondrá aranceles de 25% a los productos mexicanos que se 
exporten a su mercado, además de que la presidenta Claudia Sheinbaum dijo que "a un arancel 
vendrá otro en respuesta", el líder del comercio organizado dijo que debe haber diálogo. 
 

Implementación de aranceles por EU; contraviene apertura del T-MEC: Concanaco 
Servytur 
(2024-11-26, Giselle Soriano, Milenio (sitio), ) 
La Concanaco Servytur aseguró que la implementación de aranceles de 25 por ciento a productos 
mexicanos por el presidente electo estadunidense Donald Trump, contraviene el espíritu de 
cooperación y apertura del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). La 
agrupación empresarial mencionó, a través de un comunicado, que ante la posible medida 
arancelaria se debe preservar el libre comercio a través del diálogo trilateral y el fortalecimiento 
de la relación comercial entre países, ya que es fundamental la estabilidad económica así como 
la la continuidad de los principios del T-MEC. 
 

IP respalda al gobierno de Sheinbaum sobre posibles aranceles 
(2024-11-26, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), ) 
Imponer aranceles de 25 por ciento a exportaciones mexicanas como amagó el presidente electo 
de Estados Unidos, Donald Trump, sería desastroso, consideró el sector privado del país, el cual 
expresó su respaldo a las decisiones de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. Octavio de la 
Torre de Stéffano, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), pidió a los gobiernos de los tres países socios del T-
MEC dialogar para fortalecer la relación comercial entre países y la estabilidad económica. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // El macho del barrio 
(2024-11-27, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
El presidente electo de EE. UU., Donald Trump, ha amenazado con imponer un arancel del 25% 
a todos los productos de México, lo que violaría el T-MEC y causaría un enorme daño a los 
estadounidenses. En una guerra comercial, los perdedores seríamos los mexicanos. México es 
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el principal proveedor de la Unión Americana, pero aun así solo representamos un 16% de las 
importaciones estadounidenses. 
 

Historias de NegoCEOs // IP y gobierno alistan frente común contra EU 
(2024-11-27, Mario Maldonado, El Universal, . 11) 
Claudia Sheinbaum finalmente respondió de forma contundente a los ataques de Donald Trump. 
La presidenta de México le plantó cara al muy envalentonado y amenazante presidente electo de 
Estados Unidos, que va por todo con su regreso a la Casa Blanca. Por lo pronto, ya hay una 
estrategia para integrar un frente común que incluya tanto a las grandes empresas de EU que 
producen y venden en México, la mayoría integradas en la Cámara Americana de Comercio 
(Amcham), como a las mexicanas con alta presencia en Estados Unidos, en sectores tan diversos 
como las telecomunicaciones, la construcción, la industria automotriz, el sector financiero, de 
alimentos y bebidas, acereras y conglomerados industriales que tienen influencia en los círculos 
políticos y económicos del país que volverá a tomar con todo su arrebatamiento Donald Trump. 
 

Bitácora Del Director // El juego de Trump 
(2024-11-27, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
Mi opinión es que, desde México, no debió responderle la presidenta Claudia Sheinbaum Su par, 
de aquí al 20 de enero, es Joe Biden. no Donald Trump. Menos aún, con las palabras que uso, 
devolviendo el argumento de la culpabilidad sobre las drogas, cuyo consumo es un asunto de 
ofertay demanda. no de una sola de esas dos cosas. Y todavía menos, haciendo pública la carta. 
 

El respeto a las reglas  
(2024-11-27, Martín Espinosa, Excélsior, . 10) 
El papel de la legalidad se fue "moldeando" a partir de la Segunda Guerra Mundial. Si bien, desde 
el siglo 19 ya había países que ponderaban la llamada Cultura de la Legalidad, tras la primera 
gran guerra, con la desaparición de los viejos imperios y el surgimiento de las primeras 
democracias o regímenes parlamentarios donde el monarca era el jefe de Estado y existía un 
primer ministro (jefe de Gobierno), las cosas en el mundo comenzaron a cambiar. 
 

Cuenta corriente // Minería: tema álgido del T-MEC 
(2024-11-27, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
La minería ha sido un tema polémico durante el sexenio de López Obrador, con decisiones 
políticas que han generado incertidumbre en el sector privado. Desde el no otorgamiento de 
nuevas concesiones mineras hasta la aprobación de la nueva Ley Minera, que limita la 
exploración y reduce la temporalidad de las concesiones, la minería ha enfrentado varios 
"golpes". Además, la minería en México ha caído en su clasificación como destino de inversión, 
pasando del lugar 34 al 76 entre 84 países, entre 2021 y 2023. 
 

Veranda // El CNET lanza un SOS poco efectivo 
(2024-11-27, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4) 
El Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET) sigue lanzando al mar papelitos dentro de 
botellas que llegan a ninguna parte. Más que una actitud de náufrago desesperado, el organismo 
evoca ese síntoma de la locura que consiste en pretender un resultado diferente repitiendo lo 
mismo que antes no funcionó. 
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Juegos De Poder // ¿Invadir a México? 
(2024-11-27, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9) 
La idea de utilizar las Fuerzas Armadas de Estados Unidos para frenar carteles mexicanos ha 
cobrado fuerza entre los nuevos republicanos afines a Trump. No hay que descartarlo como una 
locura más del imperio. 
 

Análisis Superior // Revelación de carácter 
(2024-11-27, David Páramo, Excélsior, . 3) 
La amenaza de Donald Trump de aumentar un 25% los aranceles a México, en el primer día de 
su nuevo gobierno, ha revelado el carácter de los principales actores políticos del país. Mientras 
legisladores morenistas como Carlos Cantón Zetina y algunos otros hacen bravatas que parecen 
buscar posicionamientos políticos, la presidenta Claudia Sheinbaum y el secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, hacen lo correcto, y que va más allá de los mensajes a su público. 
 

Activo Empresarial // Caen acciones de GM, Ford, Stellantis; Sheinbaum a Trump, 
aranceles, aunque... 
(2024-11-27, José Yuste, Excélsior, . 1 2) 
Donald Trump amenazó a México y Canadá con un arancel del 25% tan sólo llegue a la Casa 
Blanca, el próximo 20 de enero. Las declaraciones de Trump afectaron al peso mexicano. Al 
cabo, los aranceles irían contra el T-MEC, del cual dependemos en casi 40% de la economía 
mexicana, hoy con buena vocación exportadora. 
 

En Privado // Trump y la opción de la unidad 
(2024-11-27, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
La presidenta Claudia Sheinbaum superó versiones que desestimaban el anuncio de Donald 
Trump, quien adelantó que el 20 de enero firmará su primera orden ejecutiva, un decreto, para 
establecer aranceles del 25 por ciento a todas las importaciones de México y Canadá, destacando 
las nuestras porque nuestro país es su primer socio comercial, con ventas anuales superiores a 
los 500 mil millones de dólares. Sheinbaum hizo bien en desoír lo que, en un afán reduccionista, 
algunos interpretaron como un amago trumpista, cuando en realidad es la primera gran amenaza 
a su gestión presidencial y al destino inmediato de México. 
 

Duda Razonable // El Bully en el paraíso 
(2024-11-27, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
D lanada, cuando discusiones en su país estaban en otra cosa, en medio del nombramientode 
sugabinete, no lémicas yatorones como su designación para el Departamento de Justicia, Donald 
Trump, siendo Donald Trump subió social un anuncio: que primerdíade presidencia impondrá una 
locura de aranceles a Méxicoy Canadáy otras menores a China. Noes una noticia que Trump 
amelos aranceles, es lo suyo, así lo presume, lo ha prometido y así lo ha utilizado con México, 
pregúntenle a los chiapanecos con AMLO. 
 

Día con Día // ¿Con Trump, por carta? 
(2024-11-27, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
¿Imaginar respuesta menos diplomática que escogida por apresidena Sheinbaum a su inminente 
homólogo, Donald Trump? Los canales de comunicación no están aún abiertos entre ambos, 
como parecen estarlo, en cambio, con los del otro amenazado por Trump en el mismo mensaje: 
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Justin Trudeau, primer ministro canadiense. Trudeau, dice Trudeau, habló con Trump poco antes 
de que Trump emitiera su tuit admonitorio. Imposible saber qué hablaron qué acordaron, pero es 
claro que sus canales están abiertos y que los dos pueden escoger darle publicidad o reservarse 
el contenido de su conversación. 
 

Coordenadas // ¿Cómo responder a las amenazas de Trump? 
(2024-11-27, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
Trump probablemente no va a imponer un 25 por ciento de aranceles a todos los productos 
importados de México y Canadá, como amenazó hace un par de días. Causaría un desastre en 
la economía de Estados Unidos. También en las de México y Canadá, pero eso a él no le 
importaría gran cosa. 
 

Estrictamente Personal // Ser o no ser, el dilema de Sheinbaum 
(2024-11-27, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36) 
William Shakespeare ayuda a entender el momento por el que atraviesa la presidenta Claudia 
Sheinbaum con su soliloquio de Hamlet, que sintetiza un momento de dudas e indecisiones. 
Sheinbaum se sacó de la manga ayer una carta de 599 palabras para responder al presidente 
electo de Estados Unidos, que la víspera amenazó a México y a Canadá con imponer aranceles 
de 25% a sus importaciones a partir del 20 de enero, el día en que toma posesión de la Casa 
Blanca, si no cierran sus fronteras al tráfico de drogas, particularmente el fentanilo y a la migración 
indocumentada. 
 

Ricos y Poderosos // Donald Trump, ¿peligro para México? 
(2024-11-27, Marco Antonio Mares, El Economista, . 26) 
Donald Trump, ¿peligro para México? El próximo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 
¿es un peligro para México? Hay muchos que lo consideran así. Creen que el próximo mandatario 
estadounidense tomará medidas que afectarán gravemente a la economía mexicana. Impactará 
a México no solo en términos económicos, sino que también lo afectará en temas migratorios y 
de seguridad. 
 

La Gran Depresión // Lidiar con el bully o caer al precipicio 
(2024-11-27, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13) 
El gobierno mexicano no puede responder a una bravuconada de Donald Trump con otra igual, 
porque es engancharse en su juego y apostar por una derrota segura. Expresiones como "a un 
arancel, vendrá otro en respuesta y así hasta que pongamos en riesgo empresas comunes" son 
reacciones viscerales que pueden escalar un conflicto en la dirección exacta que quiere Trump. 
 

La Quinta Transformación // Empresarios divididos ante Trump 
(2024-11-27, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
El presidente Donald Trump ya jaló el gatillo contra México y aquí, tanto el gobierno como el 
sector privado, no terminan de organizarse para hacer frente a lo que viene. Así como en el 
gobierno de la 4T no terminan de ponerse de acuerdo, en el sector empresarial también hay dos 
bloques que caminan separadamente, porque no hay uniformidad dentro del Consejo Mexicano 
de Negocios (CMN). 
 

Desde el Piso de Remates // Guerra arancelaria: la peor opción 
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(2024-11-27, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 1, 14) 
Las amenazas de Trump tumbaron al peso mexicano. El dólar interbancario cerró ayer en 20.70 
pesos y Moody's bajó la expectativa de crecimiento de la economía mexicana para 2025 a sólo 
0.6%. Lo que evidentemente busca Trump es presionar a México incluso antes de que comience 
su gobierno para que apliquemos medidas más severas en contra del narcotráfico. 
 

TREN MAYA 
 

Aprueban diputados carga para mineras 
(2024-11-27, Martha Martínez, Reforma, . 1,11) 
A pesar de las advertencias del sector minero sobre serias afectaciones, la mayoría de la 4T en 
la Cámara de Diputados impuso incrementos en el pago de impuestos y derechos. En el marco 
del Paquete Económico 2025, el Congreso aprobó modificaciones a los artículos 268 y 270 de la 
Ley Federal de Derechos para incrementar de 7.5 a 8.5 por ciento el pago de "Derecho Especial 
sobre Minería" y de 0.5 por ciento el "Derecho Extraordinario" para este sector. 
 

Piden no elevar la cuota del DNR 
(2024-11-27, Miriam Paredes, Excélsior, . 1 2) 
Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET) hizo un llamado al Poder Legislativo para que 
reconsidere la propuesta del Ejecutivo de aumentar 20% el Derecho de No Residente (DNR) que 
pagan los extranjeros como turistas. De acuerdo con los empresarios, aumentar este derecho 
restaría competitividad los destinos mexicanos. El plan del Ejecutivo es que 67% de los ingresos 
que se obtengan por el DNR se destine a la Secretaría de la Defensa Nacional para las empresas 
de participación estatal mayoritaria como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, y la aerolínea Mexicana de Aviación. 
 

AIFA 
 

Nombres, Nombres Y... Nombres // AMLO y CSP aval a China, crece presencia del gigante 
aquí, meta "big ticket" en EU y secuelas pronto 
(2024-11-27, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 21) 
Empresas de mensajería como DHL, de Antonio Arranz, o FedEx, de Jorge Torres, compiten con 
los chinos que operan vía digital con tarifas castigadas. Y qué decir del ámbito automotriz. Están 
aquí 35 armadoras chinas que, en un santiamén, tienen el 12.5% del mercado. Obvio, México 
solo es la plataforma para ir por el "big ticket", que es EU. Cantidad de reportes periodísticos 
documentan que las exportaciones chinas al vecino han bajado, mientras que las de México van 
al alza. Somos ya el proveedor líder. Igual hay evidencias del avance de la logística por tierra y 
navíos que corroboran la dinámica. En Aduanas, a cargo de Augusto García Ochoa, quienes 
están en el día a día corroboran que los flujos desde China se han potenciado en los 
contenedores de barco con mercancía legal e ilegal. Los militares conocen del asunto, incluso en 
aeropuertos como el AIFA, de Isidoro Pastor. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Diputados federales del PRI rechazan Ley de Ingresos; pago a deuda será mayor que 
recursos para estados y municipios 
(2024-11-27, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
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Los diputados federales del PRI, encabezados por el coordinador Rubén Moreira Valdez, votaron 
en contra de la Ley de Ingresos ya que no garantiza un crecimiento estable, transparente y 
eficiente, cuando el monto que se pagará por intereses de la deuda es mayor al que se destinará 
a los estados y municipios. En su oportunidad, Emilio Suárez explicó que esta Ley de Ingresos 
2025 aumenta la incertidumbre económica al priorizar proyectos centralistas sin rumbo, como la 
refinería de Dos Bocas, mientras recorta fondos a salud, obra pública y estados. 
 

SICT 
 

Precisa información 
(2024-11-27, Redacción, Reforma, . 3) 
En la nota titulada "Descarrilan presupuesto para autoridad ferroviaria". publicada este 26 de 
noviembre, se menciona que la Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario tiene 
presupuestados 18.25 millones de pesos. La cifra correcta es 48.3 millones de pesos, precisa 
SICT. 
 

Congreso comete más pifias 
(2024-11-27, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 2) 
La mayoría oficialista en el Congreso de la Unión cometió pifias legislativas, pues en una reforma 
constitucional sobre autónomos ordena que el Organismo Promotor de Inversiones en 
Telecomunicaciones quede en la SICT, pero en la reforma a la Ley Orgánica de la Administración 
Pública lo traslada a la nueva Agencia de Transformación Digital; además, varían los periodos 
para la desaparición de los órganos autómos. 
 

Analizan inversión en el AICM 
(2024-11-27, Redacción, Basta, . 7) 
Para descartar indicios de opacidad, el Partido Acción Nacional (PAN) en la Cámara de Diputados 
solicitó, por medio del legislador Daniel Chimal, un informe detallado a la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y a las autoridades del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM sobre contratos, términos, montos y plazos de las 
obras de remodelación a la que será sometida la terminal. 
 

NUEVO MÓDULO ESPACIAL MEXICANO "EMIDSS-6" A PRUEBA EN MISIÓN DE NASA 
ESTE DICIEMBRE 
(2024-11-27, Metro World News, NotiMX (Sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), a través de la Agencia 
Espacial Mexicana (AEM), informó que este diciembre el nuevo módulo espacial mexicano 
"EMIDSS-6" será puesto a prueba en una misión de la agencia espacial estadounidense (NASA, 
por sus siglas en inglés). En su agenda de cooperación internacional, el IPN fue invitado por la 
NASA y la Fundación Nacional de Ciencias de Estados Unidos para probar el EMIDSS-6, que 
recabará y almacenará datos a bordo que permitirán desarrollar perfiles de caracterización de la 
atmósfera, y operar como prueba de concepto para diseño de futuras misiones espaciales. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Participaciones federales récord 
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(2024-11-27, Jessika Becerra, La Jornada, . 24) 
Las participaciones federales, recursos que el gobierno entrega a los estados, tendrán en 2025 
un incremento del 1.8 por ciento respecto a lo aprobado en 2024 y alcanzarán el nivel más alto 
de su historia, según el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF). Las 
participaciones federales propuestas para 2025 son de 1.34 billones de pesos, un monto 1.8 por 
ciento mayor al presupuesto de 2024, en términos reales. 
 

Presupuesto para Jalisco, insuficiente: Pablo Lemus 
(2024-11-27, Jorge X. López, 24 Horas, . 13) 
Los 139 mil millones de pesos que recibirá Jalisco como asignación del Presupuesto de Egresos 
de la Federación en 2025 no son suficientes, aseguró el gobernador electo de esta entidad, Pablo 
Lemus, durante una conferencia de prensa en la Cámara de Diputados. Dijo que las demandas 
que se tienen en el estado que gobernará a partir del 6 de diciembre, no se podrán cubrir con las 
participaciones presupuestarias de la Federación, en materia de educación, salud e 
infraestructura, principalmente. 
 

Aprueban diputados ley de ingresos de la federación 2025 
(2024-11-27, Luis Carlos Silva, El Independiente, . 13) 
La Cámara de Diputados aprobó ayer la Ley de Ingresos de la Federación (LIF) a cual presenta 
cambios al régimen fiscal de Petróleos Mexicanos en donde se tiene contemplado el cobro de un 
derecho petrolero para el Bienestar, todo esto por un monto de 9.3 billones de pesos. El Ejecutivo 
Federal podrá contratar y ejercer créditos, empréstitos y otras formas del ejercicio del crédito 
público, incluso mediante la emisión de valores y para el financiamiento del Presupuesto de 
Egresos de la Federación 2025, por un monto de endeudamiento neto interno hasta por un billón 
580 mil mdp. 
 

Solicita más presupuesto  
(2024-11-27, Índigo Staff, Reporte Índigo, . 3) 
El gobernador electo de Jalisco, Pablo Lemus Navarro, sostuvo reuniones con los legisladores 
de distintas fracciones parlamentarias del Congreso de la Unión para negociar un presupuesto 
justo que atienda las prioridades de los 125 municipios de la entidad. Con el fin de llevar a cabo 
proyectos importantes para el desarrollo y bienestar de la ciudadanía, esta gestión contempla 8 
mil millones de pesos adicionales al Presupuesto de Egresos Federal (PEF) establecido para 
Jalisco en 2025, que es de 139 mil millones de pesos. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Aprueba Cámara de Diputados, en lo general, dictamen que expide la Ley de Ingresos de 
la Federación 2025 
(2024-11-26, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó en lo general, con 367 votos a favor, 95 en contra y 
cero abstenciones, el dictamen con proyecto de decreto que expide la Ley de Ingresos de la 
Federación para el Ejercicio Fiscal 2025, que prevé ingresos por nueve billones 302 mil 015.8 
millones de pesos. El diputado Alfonso Ramírez Cuéllar (Morena) expresó que se busca 
garantizar 9 billones 302 mil millones de pesos como ingresos para 2025. Hizo mención que de 
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cada peso invertido por el SAT se pudo recaudar 132 pesos. "Hemos avanzado de forma sensible 
en la recaudación y fortalecimiento financiero del Estado mexicano", añadió. 


